

# TIERRA SORIANA

DIRECTOR

José Sáenz

á quien se dirigirá toda la correspondencia.

Redacción y Administración: Colind, 9, Soria.

Periódico trisemanal independiente  
SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SÁBADOS

Franqueo concertado

Jueves 24 de Agosto de 1911

NUM. 723

Preios de suscripción  
Plas. 4'50  
Semestre 2'50  
Trimestre 1'50  
Extranjero doble precio.  
Anuncios y comunicados  
precios convencionales

AÑO VI.

## Política española

El difícil ha calificado la actual situación política, un hombre de sagacidad, buen conocedor de lo que pasa en las altas esferas gubernamentales y bien poco dado a hacer frases. Los hombres suspicaces ven en los señores por doquier que tienen la vista. Es este momento, momento de severísima discreción, de mucho tacto, y de un extraordinario cuidado diplomático. A complicar la situación internacional han venido transcendentales sucesos de la vida internacional. No hemos conocido nosotros un estado de cosas, mayor desajuste de gobierno. Nunca se han repetido en España los conflictos de orden internacional, con una frecuencia como la de ahora, ni esos graves problemas llamados societarios, habitualmente de pasividad a una exigencia de la burguesía ó á veces de protesta á contrarias circunstancias, han dado lugar á cuestiones tan intensas y á desajustamientos tan terribles. Los conflictos interiores por razones políticas, por odios de partido, no han sido nunca, tampoco, de gravedad tan extrema. En la vida internacional de Europa no recordamos que haya habido tan vivo deseo de mostrar á los pacifistas lo «ridículo» de sus predicaciones. Es la consecuencia de una política de fraticidas. Lo que sucede en España es lo que menos explicación tiene. Llego Canalejas, el monárquico más radical de España á los Concejales de la Corona y, como estos eran sus verdaderos deseos, pues que Canalejas se ha mostrado siempre como el primer demócrata porque ya estaban cuarenta los puestos de primero y último liberal, —empezó á trabajar con gran energía, desarrollando su programa radical con el aplauso de gran parte de la opinión española y la censura, el castigo y el «latiguillo» de otra

gran parte, que el vulgo denomina de la derecha. Y así colocado, Canalejas, á cada paso suyo, á cada firma de un Real Decreto, levantaba furiosas tempestades. Si la disposición favorecía á las derechas, las izquierdas usaban con Canalejas, la lengua de los vituperios y la pluma de las amenazas y viceversa, si el acuerdo favorecía, intereses de los llamados «rojos», la «sirena negra», lanzaba execraciones furibundas contra el primer secretario del Rey. Esta es la verdad, y ya iremos analizando, poco á poco, la vida gubernamental de Canalejas —por que nos proponemos dedicar unos días á este tema para ver si nos podemos explicar la causa de que se persiga á la prensa, se amenace á los hombres que tienen la valentía de sus actos y para ver si es cierto, como dicen los maliciosos, que estamos peor que en tiempos del odioso Lacierva y que del mismo González Bravo. Manolo HERNANDEZ Valencia, 23-8-911.

## Cuartilla suelta

El último mitin pacifista, y en el cual se han repetido las amenazas proferidas en los precedentes, ofrece la relativa novedad de una declaración de Pablo Iglesias, que libremente interpretada, quiere decir que va acercándose la hora de que quienes arman ruido en nueces, ó que los que están á las maduras de las actas, de los banquetes y de los aplausos, estén también á las duras de los estacazos ó de los tiros en las calles. Me parece muy razonable la invitación del leader del socialismo. Tirar la piedra y esconder la mano, es procedimiento que tiene más de cobarde que de hábil. El «unámonos y que vayan», el «ójala que ataquen y ganemos» ó «padre ha dicho que metáis la paja y almorcemos», es táctica que han hecho famosa todos los capitanes Arañas. El que siembra no debe escurrir el bulto á la hora de recolectar, y el que da á las masas republicanas y socialistas epístolas agitadoras ó sofismas revolucionarias, debe darles

también los brazos en el instante del motín ó de la revolución. Nuestros revolucionarios de ahora suelen entenderlo de otra manera. No faltan nunca cuando hay que hablar, cuando hay que aconsejar, cuando hay que insinuar alguna mala acción, pero cuando es preciso obrar, se quedan en casa ó parece que se les traga la tierra. Empujan á las masas hacia el peligro y no bien vislumbran la efectividad de él, huyen veloces como águilas... Pues eso va á concluirse, no tanto por la voluntad de los inductores como por la de los inducidos. El tono de las predicaciones de los primeros rebasa ya las más extremas formas de la violencia, y los segundos han llegado á figurarse que tienen al alcance de la mano el hecho de la revolución. Cuando una parte más ó menos considerable del pueblo da á las ilusiones caracteres de realidad, no puede ser contenido en los cauces del orden y viene con cualquier motivo el desbordamiento. Actuará, entonces, de dique los que ahora empuñan la piqueta? Intentarán arrojar barriles de aceite sobre las olas enrespadas los que desatan los vientos que las hinchán? Aunque lo intentasen, la inundación, llegando hasta ellos, les obligaría á salir de sus guaridas. Y entonces veremos quiénes son los márfagos: tengo para mí que los primeros cadáveres que el río revuelto dejará en sus riberas serán los de los histriones de la revolución. Miguel PEÑAFLOR.

## La inmigración argentina en 1910

La Dirección general de Inmigración del ministerio de Agricultura de la República Argentina ha publicado el cuaderno estadístico al mismo territorio en 1910. Según dicha estadística, durante el año pasado llegaron á Buenos Aires 131.466 inmigrantes españoles, figurando, por tanto, nuestro país en primer lugar, siguiéndole Italia, con 102.019; 12.763 rusos, 15.478 turcos, 4.380 franceses, 4.542 austriacos, 649 húngaros, 3.282 alemanes, 1.825 ingleses, 310 romanos

710 suizos, 553 dinamarqueses, 349 belgas, 2.848 portugueses, 467 nor- te-americanos, 795 brasileños 3.289 griegos, 128 marroquíes, 19) uruguayos, 103 chilenos, 281 holandeses, 167 montenegrinos, 96 suecos, 43 peruanos, 72 japoneses, 13 paraguayos, 226 serbios, 53 cubanos, 43 bolivianos, 64 noruegos, 48 africanos, 27 venezolanos, 17 mejicanos, 13 chinos, 5 boers, 43 colombianos, 72 egipcios y 13 persas, ó sea un total de 288.259 emigrantes. En la estadística aparecen clasificados los emigrantes, por religiones, en unidades, familias, sexos, edades, oficios, profesiones, etc. Hé aquí dos de estas clasificaciones: La división por religiones fué: 258.934 católicos, israelitas, 6.680, y de varias, 24.026. Por profesiones: Agricultores, 87.016; carpinteros, 3.001; cocineros 6794; costureras 7.625; herreros 1.448; jornaleros 75.967; planchadores 4.645; sastres 2.204; sirvientes 16.432; y zapateros 2.135

## El libro de las 'incoherencias.

El correo de ayer me trajo una carta y un paquetito que contenía un libro, recién sacado de casa de Pueyo, con una portada de un gusto artístico, todo lo chabacano que ustedes se puedan imaginar, y con una serie de tonterías y vaciedades que causan pavor. El envío lo hace Alberto Llopis, un joven literato que se entretiene en escribir sonetos en el paseo del Ángel del Retiro y de la carta es el siguiente fragmento: «Lee si tienes humor ese libro, que ha escrito D. A. J. López Penha y dime, en secreto, lo que te parece. Y digo que en secreto porque no quiero que oiga nadie, —por el bien de las letras patrias— que se ha escrito tal vulgaridad». El tomo se titula «El libro de las incoherencias» y á fé que es en lo único que ha estado acertado el autor. Con decirles que López Penha ama con locura el *espermatozoito* y que ama también la *cigüeña melancólica y grave*, queda hecho el resumen. Claro es que si el poeta aventura,

como Haman los melancólicos modernos al Sr. López Penha, se fija en que la cigüeña no le ha contado nunca cuentos de hadas y esfinges, tiene algún motivo para lanzar la incoherencia con la naturalidad que lo hace. Los que buscamos deleites en la Poesía, y hojeamos libros viejos, sacados del fondo empolvado de los viejos estantes, buscando con ansiedad perfumes olorosos, entresacados de las más puras esencias, tenemos que reir en una carejada brutal, mezcla de estupidez y de ironía, las estupendas *carreras de guijarros, hacia la cuesta arriba, y los soles de grana con color albarin, frases incoherentes, muy incoherentes, de los libros nuevos.*

## CRITICUIN

## De Madrid

(De nuestro corresponsal especial) Sr. Director de TIERRA SORIANA Soria. Muy señor mío: Aunque el señor Canalejas trata de quitar importancia política al Consejo de ministros que en los primeros días del mes de Septiembre ha de celebrarse presidido por el Rey en la capital de Guipúzcoa, hoy se afirmaba en el salón de conferencias del Congreso, que la tendrá, pues parece que no todos los consejeros responsables están de acuerdo con que se continúe tolerando la campaña que contra la guerra vienen haciendo los republicanos y socialistas de la conjunción. El fundamento que dichos ministros, entre los que figura el general Luque, tienen para oponerse á la continuación de la citada propaganda, es la de considerar que con el pretexto de combatir la guerra, atacan á la disciplina del ejército, con las frases que por algunos oradores de los que concurren á los mitins se pronuncian. Noticias de Gobernación El ministro de la Gobernación ha facilitado varios telegramas, uno del alcaide de Pontevedra, defendiendo al Gobernador civil en el conflicto entre Vigo y Pontevedra por

El pueblo que gasta mucha agua, demuestra un total estado de cultura elevado, y es indudable que á tal efecto debe ir unida una gran influencia en contra de la propagación y contagio de las enfermedades. El agua que de la naturaleza aprovechamos procede de un eterno círculo. Por la acción solar, se evapora el agua del mar y de las superficies de agua que hay en la tierra condensándose en la atmósfera, cae á la tierra en forma meteórica. De esta agua, parte se pierde en la atmósfera, por evaporación, parte queda en la superficie de la tierra y otra parte se filtra en los terrenos. De aquí que obtenemos el agua, ó bien de la que queda en la superficie, formando los ríos, arroyos, etc., ó bien de la que se filtra en el terreno, la que se hunde en el profundamente hasta llegar á una capa impermeable sobre la que se desliza, constituyendo corrientes subterráneas, para salir al exterior ya en forma de pozo ó en forma de fuente natural ó en fin llegar subterráneamente á aumentar el caudal de un río. En resumen disponemos según las regiones, de agua de fuente, de agua de pozo ó de agua de río. En regiones, que en nuestra nación son las menos, donde no hay fuentes, los pozos no son prácticos y los ríos están distantes, el agua acumulada en mejores ó peores condiciones es la utilizable. No voy á hacer un estudio completo del agua, porque creo no encaja en las condiciones de este trabajo. Diré aquello que crea más práctico á la población rural. En primer término, una buena agua debe no ser perjudicial á la salud; por tanto debe estar libre de organismos nocivos tanto animales como vegetales, será tanto mejor el agua cuanto menos parte orgánica contenga, siendo la filtración un elemento grandemente purificador del agua, y actuando aquella por el peso, bajo el cual yace el agua de manantial y el agua telúrica, es la preferible por su limpieza y de las vertientes porque casi está libre de bacterias. Debe ser clara, incolora, completamente inodora, y tener solo el sabor que caracteriza los buenos manantiales. Estos son los caracteres principales.

La sociedad de químicos suizos, ha fijado las siguientes condiciones para un agua potable: Ausencia de infusorios vivos Gérmenes 150 nada más por centímetro cúbico, 500 miligramos de substancias secas como máximo. Substancia orgánica 50 miligramos, huellas de amoníaco: Acido nítrico 20 miligramos máximo: 20 miligramos de cloro y nada de ácido nítrico (por litro). Los medios que los pueblos disponen para proveerse de agua son: (A) Agua de lluvia. El agua de lluvia, de dos maneras se utiliza. Cisternas ó aprovechando el agua de las montañas. Cisternas. El agua de lluvia que cae sobre tejados es conducida hacia un depósito de mampostería completamente impermeable al agua y desde ese depósito es destinada á los usos convenientes. El agua resulta muy sucia y al llegar á la cisterna entra en viva descomposición, hasta que la masa principal de impurezas es descompuesta. Al objeto de purificarla, el agua antes de llegar á la cisterna, debe atravesar un depósito con una tela metálica que detenga el limo, donde se queda la masa principal de las partículas que arrastra. Los tubos de plomo deben ser proscritos de toda conducción de agua, pues las sales de plomo se disuelven en el agua y dan origen al saturnismo. Generalmente esta agua no es muy potable, puede destinarse á otros usos. Las primeras aguas de lluvia no deben recogerse pues son las que lavando la atmósfera arrastran gérmenes patógenos. De lo dicho se desprende: 1.º Que el agua de cisterna no debe usarse hasta pasada la descomposición. 2.º Que para beberla, es necesario aun filtrarla después de aclarada. 3.º Que las últimas capas de agua de la cisterna no deben utilizarse. 4.º Que es necesaria una muy exquisita limpieza de la cisterna cuando el agua se termina, y 5.º Que esta agua nunca debe proceder de tormentas, porque las chispas eléctricas determinan la formación de ozono y de compuestos de oxígeno y nitrógeno que le dan mayor energía química. Agua de montaña. Si se trata de aprovechar el agua de montaña, se cierran





